

## Se desploma la entrada de divisas al país (El Financiero 25/08/09)

Se desploma la entrada de divisas al país (El Financiero 25/08/09) Eduardo Jardón Martes, 25 de agosto de 2009

Concluye el primer semestre con caída de 44.5% anual. Representa casi 32 mil mdd menos comparado con 2008. La mayor disminución se resiente en las ventas petroleras. - Tropiezan flujos de capital hacia México Las principales fuentes de divisas de México registraron una fuerte contracción en el primer semestre del año. Durante el periodo, el país recibió casi 32 mil millones de dólares menos respecto a 2008, por concepto de exportaciones petroleras, inversión extranjera, remesas familiares y turismo. De acuerdo con los registros oficiales, entre enero y junio ingresaron al país 39 mil 632 millones de dólares por esos conceptos, su menor monto para un periodo similar desde 2004. En el mismo lapso de 2008, la cifra por estos rubros sumó 71 mil 491 millones de dólares. Esto implicó una caída de 45 por ciento en los principales flujos de divisas con que cuenta el país; es la baja de mayor magnitud desde 1995. La caída se explica por la recesión en las economías de México y Estados Unidos, un menor precio del crudo y una caída significativa en su nivel de producción, además del impacto negativo del virus de la influenza en el turismo extranjero. La mayor disminución se reportó en las exportaciones petroleras, que disminuyeron de 28 mil 405 millones de dólares en la primera mitad del año a 12 mil 616 millones en 2009, unos 15 mil 789 millones de dólares menos. Además de una menor cotización del crudo, este rubro fue afectado por la drástica disminución de ventas del hidrocarburo al exterior, por el agotamiento del yacimiento Cantarell. Por otra parte, los envíos de connacionales que residen en el exterior se vieron fuertemente disminuidos, ante el incremento en el desempleo en Estados Unidos y una menor actividad económica en ese país, particularmente en el sector de la construcción, una de las principales fuentes de trabajo para los inmigrantes mexicanos. En cuanto al turismo, la entrada de viajeros provenientes del extranjero disminuyó en cuatro millones 200 mil durante el primer semestre, y el gasto promedio que realizaron bajó en 9.9 por ciento. El ingreso por remesas fue inferior en mil 501 millones de dólares, en turismo la baja fue de mil 238 millones y en inversión extranjera directa la variación fue de menos tres mil 231 millones de dólares. La menor oferta de divisas y el agudizamiento de la crisis financiera ocasionaron fuertes presiones al precio de la moneda estadounidense, por lo que el Banco de México realizó subastas de dólares, con un impacto en las reservas internacionales. Cae inversión de cartera Cifras del banco central indican que la inversión extranjera de cartera en el periodo enero-junio fue negativa en 86 millones de dólares, monto que se compara desfavorablemente con la entrada de diez mil 14 millones de dólares en el mismo lapso de 2008. Las estadísticas del Banco de México muestran que en el mercado accionario se registró una entrada de recursos provenientes del exterior por mil 443 millones de dólares. Pero en el mercado de dinero se observó una salida de 550 millones de dólares, y de 978 millones en la colocación de valores emitidos en el exterior. En los últimos meses se observa una incipiente recuperación de los flujos del exterior hacia los mercados financieros locales, pero en niveles significativamente inferiores al periodo previo a la crisis financiera.